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«Как победить «нехочуху? И стоит-ли это делать?» 

Количество глаголов с частицей «не», которое употребляет ребенок, 

просто поражает. Ребенок часто не согласен почти со всяким предложением. 

Более того, любое, даже самое привычное каждодневное дело может встретить 

отпор неожиданной силы: «неть!» супу, колготкам, чистке зубов. Нередко это 

«неть!» связано не только с нежеланием подчиняться требованиям, но и с 

огромным стремлением к самостоятельности.  

Ребенку крайне важно пытаться делать самому то, что он, в принципе, 

уже может сделать. Это тотальное сопротивление порой выглядит 

впечатляюще: ребенок не просто плачет, он орет. И продолжаться такое может 

не 1–2 минуты, а 10–15 минут и больше. Еще недавно научившийся говорить 

фразами ребенок вдруг сопротивляется любой, даже необременительной для 

него просьбе.  

Причина этого чаще всего в очень сильной потребности выразить свое 

мнение. Несогласие, отказ у ребенка – один из простых, довольно 

примитивных способов выработки собственной позиции. И если считать, что 

и в более старшем возрасте независимость – важное качество, не стоит очень 

резко подавлять эти, такие глупые и иррациональные, отказы двухлетки.    

Посмотрите на «нехочуху» с другой точки зрения: такая способность к 

сопротивлению может очень пригодиться ребенку в более старшем возрасте. 

Он вырастет, и ему придется говорить «нет» множеству вещей: дурным 

предложениям, наркотикам, собственным неправильным мыслям.  

А «отрабатывает» эту способность малыш в семье, на самых близких 

людях и в очень примитивной форме. Но это не просто истерика и не откат 

назад, это принципиально новое умение для ребенка, хотя часто оно выглядит 

вопиюще, в прямом и переносном смысле.  

А для родителей необходимость справляться с «нехочухой» может стать 

не только стрессором, но и шагом в личном и родительском развитии. Если у 

папы с мамой есть время, возможность, желание и терпение, можно 

предоставить ребенку выбор. Но если обстоятельства складываются иначе, и 

ребенок негодует, кричит и плачет в ответ на однозначное предложение или 

настоятельную просьбу взрослого, не надо думать, что, не уступая малышу, 

мы его травмируем.  

Нанести вред психике ребенка простыми запретами фактически 

невозможно. Для того, чтобы можно было говорить о психотравмирующей 

ситуации, запретов должно быть или очень много, или запреты, просьбы и 

указания должны быть чрезвычайно непоследовательными.  

Нужно попробовать отнестись к «неправильному» поведению ребенка 

как к новой задачке, которую родителям пока не доводилось решать. И тогда 

внезапные вспышки эмоций малыша, возможно, будут вызывать не ступор, а 

живой познавательный интерес.  



То, что малыш периодически ничего не хочет, почти со всем не согласен 

и выражает это совсем не спокойно, не нужно воспринимать как 

педагогический провал. Конечно, не просто смириться с тем, что любимый 

ребенок, в которого вложено столько любви и заботы, ведет себя подобным 

образом. И обычно родители болезненно воспринимают реакцию других 

людей на сложное поведение малыша, потому что в прожекторе чужого 

внимания отрицательные реакции ребенка и отсутствие у родителей быстрых 

успешных методов реагирования становятся более заметными.  

«Что это, мамаша, у вас ребенок плачет?» – такой молчаливый или 

вполне даже громкий вопрос может просто преследовать родителей малыша. 

Ведь его поведение и эмоциональные реакции малоуправляемы и не всегда 

прогнозируемы. Например, в возрасте от 1,5 до 3,5 лет ребенок периодически 

может срываться на крик и плач не только дома, но и на людях. Не пытайтесь 

устыдить его. «Тихо, успокойся, смотри, на тебя уже тетя и дядя смотрят!» 

Поверьте, ребенку в таком состоянии совершенно безразлично, что думают о 

его поведении окружающие люди. 

Подстраиваться ли под все требования и странности малыша, желая 

избежать взрывов эмоций? На этот вопрос каждая семейная пара отвечает по-

своему. У одной и той же семьи в разные моменты жизни могут быть 

собственные ответы. Общая рекомендация здесь только одна: не учите уму-

разуму «невменяемого» —усталого, приболевшего, очень голодного – 

ребенка. И еще: если ваше собственное эмоциональное состояние оставляет 

желать лучшего – вы устали, истощены, расстроены, – не принимайте 

«ближний бой». Попробуйте смягчить ситуацию.  

У человека такое длинное детство, вы еще успеете воспитать ребенка. И 

если чувствуете, что по сумме причин сами находитесь на грани 

эмоционального срыва, не пытайтесь воздействовать на эмоции вашего 

малыша. Вполне возможно, что сработает закон заражения эмоциями, и все 

закончится обоюдными криками и слезами. Воспитательной пользы от этого – 

никакой, вы только выпустите пар.  

Готовых решений, как вы, наверное, уже поняли, нет. Вывод один: надо 

знать и любить своего ребенка: чем его всегда можно утешить, обнять, 

успокоить, в крайнем случае пойти на компромисс.  

Это не значит, что вы пойдете у него на поводу. Нет, вы обязательно, 

когда малыш перестанет кричать и плакать, серьезно поговорите с ним, 

объяснив, что так вести себя не надо: может заболеть горлышко от сильного 

крика, глазки – от слез.  

А самое главное следите за собой, чтобы ваши эмоции так же оставались 

под внутренним контролем, особенно в присутствии детей. 

 

 


